

# HAITÍ - Parlamento queda disuelto y presidente gobierna por decreto

Noticias Aliadas

Martes 20 de enero de 2015, puesto en línea por [Dial](#)

16 de enero de 2015 - [Noticias Aliadas](#) - *A cinco años del terremoto que devastó el país, persiste débil institucionalidad y miles de personas permanecen en campamentos de refugiados.*

El presidente Michel Martelly no logró superar la crisis política que pendía sobre su gobierno al no alcanzar un acuerdo con diputados y senadores para extender el mandato del Parlamento que expiraba el 12 de enero, el mismo día que se cumplían cinco años del terremoto que devastó esta nación caribeña, considerada la más pobre del continente.

El mandatario había anunciado un día antes que se había llegado a un compromiso. Sin embargo, legisladores de oposición no refrendaron el acuerdo firmado con el gobierno a fines de diciembre que habría evitado que el Parlamento se disolviera automáticamente al vencerse su mandato —tal como lo establece la Constitución—, que habría permitido introducir cambios a la legislación electoral y confirmar al primer ministro designado, Evans Paul.

Paul, exalcalde de Port-au-Prince, la capital, y excandidato presidencial, tomó posesión del cargo el 15 de enero sin que el Parlamento lo ratificara. Fue nombrado a fin de diciembre por Martelly en reemplazo de Laurent Lamothe, quien presentó su renuncia el 14 de diciembre en un intento de superar la crisis.

“Dejo el puesto de primer ministro con el sentimiento del deber cumplido”, dijo Lamothe en un mensaje televisado. “Si esto puede de verdad desbloquear la crisis política, he decidido presentar al presidente Martelly mi dimisión a la cabeza del gobierno, así como la dimisión de todos los ministros”.

Al cesar las funciones legislativas, Martelly quedó habilitado constitucionalmente para gobernar por decreto, aunque el mandatario ha asegurado que no es esa su intención y que el único decreto que prevé promulgar es la celebración inmediata de elecciones municipales y legislativas.

La oposición, que ha promovido masivas protestas callejeras, reclama la renuncia de Martelly, acusándolo de querer aferrarse al poder y postergar indefinidamente las elecciones parlamentarias programadas para octubre pasado y que vienen siendo aplazadas desde el 2010.

Martelly asumió la presidencia en mayo del 2011 para un mandato de cinco años. Desde el primer día enfrentó una fuerte oposición en el Parlamento, dominado por el opositor Partido Unidad, del expresidente René Préval (2006-2011), que cuenta con 65 diputados de 99 y 17 de los 30 escaños en el Senado. El partido gobernante, Respuesta Campesina, sólo tiene tres diputados y ningún senador.

La Organización de Estados Americanos (OEA) expresó “su apoyo a las autoridades haitianas constitucionales y a todas las partes interesadas en lo que se refiere a su compromiso de celebrar elecciones libre, imparciales e incluyentes cuanto antes, de conformidad con las disposiciones constitucionales, para la renovación de las instituciones democráticas”.

Por su parte, la representante de la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en Haití (MINUSTAH), Sandra Honoré, manifestó en un comunicado que “en estas circunstancias excepcionales, esperamos que el Ejecutivo y todos los actores políticos actúen con responsabilidad y moderación”.

## Escaso progreso

La crisis política se produce a cinco años del terremoto que dejó más de 300,000 muertos, 350,000 heridos y 1.5 millones sin hogar. El país sigue en ruinas. Todavía 85,000 personas viven en 123 campamentos de refugiados con tasas de desnutrición que “superan los límites de lo que se considera una emergencia”, según la Oficina de Ayuda Humanitaria y Protección Civil (ECHO) de la Unión Europea. A esto suman las alarmantes condiciones sanitarias, ya que sólo existe una letrina para cada 82 personas, precisó ECHO.

La representante del Programa Mundial de Alimentos (PMA) en Haití, Wendy Bingham, destacó que “la pobreza y la desigualdad, la degradación ambiental y la continua incertidumbre política amenazan los logros que los haitianos han conseguido en los últimos cinco años”.

Bingham agregó que actualmente un tercio de los 10 millones de habitantes que tiene el país viven sin saber con certeza cómo obtendrán su siguiente comida.

Martelly decretó el 12 de enero como “Día de Reflexión y Conmemoración” y ordenó izar las banderas a media asta en señal de duelo por las víctimas. Las pérdidas materiales se calculan en alrededor de US\$8 millones.

El mandatario denunció que su país sólo ha recibido \$4 millones de los \$12 millones comprometidos por la comunidad internacional para la reconstrucción.

En un mensaje para conmemorar la tragedia, el secretario general de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, invocó a seguir apoyando a Haití.

“La recuperación de Haití no ha sido fácil”, dijo. “Ha habido, y sigue habiendo, reveses en el camino y todavía queda mucho trabajo por hacer para garantizar estabilidad política e institucional, gobernanza democrática y desarrollo sustentable”.

---

<http://www.noticiasaliadas.org/articles.asp?art=7118>